

# EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.  
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCION Y ADMINISTRACION

TÉLEFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º dcha. APARTADO 637

ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 cént.; línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.  
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

LAS SUBSISTENCIAS

## Si ahora no, ¿cuándo?

Todos los días, nuestra primera mirada es para la actitud del Gobierno en la agudísima cuestión de las subsistencias. Todos los días el mismo desengaño. Todos los días la misma desesperante indiferencia de los Poderes públicos ante el hambre que se extiende, ante los pobres que aullan de miseria, ante la rabia de los estómagos vacíos, que se lanzan furiosamente a gritar contra los causantes de sus sufrimientos.

Y la misma pregunta constantemente en todos los labios: ¿cuándo se aguarda para aplicar la ley de Subsistencias? ¿A cuándo se espera para dar principio a las medidas que den trabajo a los desocupados y alimento y albergue a los que vagan trágicamente sin pan y sin hogar? Otra pregunta aparece también: ¿Hasta cuándo el Gobierno va a tener una complacencia, que ya no es sólo cobardía vergonzosa, sino complicidad infamante, con todos esos desalmados que cometen el crimen nefando de hacer que la miseria muera en las entrañas del pueblo español?...

¿No habla a nuestros hombres públicos ese espectáculo desolador que el país presenta? ¿No tienen la sensación de los episodios terribles que pueden sobrevenir? ¿No se han dado cuenta de los caracteres espantosos que la crisis va adquiriendo? ¿Es posible que ni lo vean, ni lo sientan, y sean hombres humanos?

Recientemente, en Murcia, la tierra de Cierva, la provincia para la que se han dado siete millones—quítala la sarcástica contradicción que hay en esto—, para la que se ha dado mayor cantidad de dinero... ¡han tenido que levantarse en rebelión porque los trabajadores no pueden comer!

Los periódicos vienen llenos de noticias que sobrecogen el ánimo; Málaga, Crevillente, Sevilla, Ciudad Real... en todas partes la miseria induciendo a las muchedumbres a la rebeldía rabiosa. A esa rebeldía que no se puede ya contener, que no se puede ya ahogar con el recurso tradicional de los fusiles de la guardia civil, porque los que se lanzan a ella saben ya demasiado que lo mismo da morir de inanición que morir de un balazo, y un Gobierno que obra como está obrando el del Sr. Dato ha puesto ya a las multitudes en el trance supremo de ir a buscar la muerte sangrienta para huir de la muerte fría del hambre.

¿No ve aproximarse esto el Gobierno?

¡No lo ve! Es asombroso, pero no lo ve. Ayer hablaba de que los precios del trigo son bajos, de que no hay motivo para que el pan se suba, de que estamos en una perfecta situación económica; es decir, daba la razón a los que protestan contra los acaparadores; daba la razón a los que no han vacilado ya en decir que el ahorcar a un acaparador sería una medida de salud pública. Daba la razón a los que tienen razón; ¡pero no ha echado todavía a presidio a ninguno de esos canallas que encarecen las subsistencias! ¡Ni siquiera habla aún de empezar a poner en vigor la ley de que tan satisfecho dice estar y por cuya aprobación parecía tener tantas ansias!

Y su órgano en la Prensa, la ex maurista *Época*, publica unos datos de estadística de Aduanas de los que deduce que no se deben abrigar pesimismo ni alarmas.

No, no abrigamos pesimismo ni alarmas, y dejémoslos morir con mucho optimismo, con mucha tranquilidad.

Más adelante, escribe el arrojado periódico un párrafo sublime. Dice:

«Hay incluso quien sugiere la pretensión de que por el Gobierno se intervenga para que en España se

pueda vender el trigo por debajo del precio corriente en todo el mundo, sin comprender que eso no se puede hacer sino supliendo el Estado la diferencia. ¿Será eso lo que se pretende?

Tal es la única conclusión de algunas propagandas y de algunas reclamaciones, como si el dinero del Estado no fuera el de todos, y como si no se hubiera de pagar luego como contribuyentes lo que como consumidores aparentemente se abonara.

Con ese criterio, ¿adónde se va a ir a parar? Porque el artículo se diluye luego en unas divagaciones económicas impertinentes, para finalizar así: «Por esto, repetimos una vez más, no se puede ni se debe pretender que la acción del Poder público tenga otro alcance que el de impedir las hinchazones caprichosas y arbitrarias del precio, mediante la ocultación maliciosa y el agiotaje abusivo.»

Y ni siquiera esto hace el Poder público!

¿Esto es todo lo que podemos esperar del Gobierno? ¿No piensa algo más? ¿Espera a que sea el pueblo el que resuelva?

Pues las consecuencias no tardarán en manifestarse.

Ya han empezado.

## La Sociedad EL TRABAJO

4 de marzo de 1907.

Hoy se cumple el VIII aniversario de la muerte del albañil Francisco de la Oliva, afiliado a la Sociedad «El Trabajo». Por ella dió su vida. Para que la Sociedad triunfara, murió él. Bien merece, pues, que recordemos los sucesos ocurridos el 4 de marzo de 1907, destacando la figura del luchador ejemplar, que nos legó con su muerte la enseñanza de hasta dónde deben los trabajadores llegar en sus sacrificios por la organización proletaria.

Unos cuantos patronos se pusieron de acuerdo para despojar a los albañiles de las mejoras por ellos conquistadas. De entre todos se distinguió el maestro Luis González, uno de los más influyentes, ayer y hoy, en la organización patronal. En las obras que construían estos patronos aparecieron carteles anunciando la alteración de la jornada, en perjuicio, naturalmente, de los obreros. Intervino, activa, la Sociedad «El Trabajo». Algunos, desistieron de sus propósitos; otros, decidieron llegar hasta el fin.

El conflicto era de gran importancia para la Sociedad; se imponía el impedir prosperaran los manejos burgueses. Los ánimos de los albañiles se caldearon ante la amenaza. Y el día 4 de marzo de 1907, los más decididos, recorrieron las obras en que se intentaba perpetrar el atentado, con propósito de impedirlo. A media tarde, llegaron ante la construcción que en la Guindalera levantaba el mentado Luis González. Sin que se sepa por qué, como siempre, intervino la fuerza pública. Un proyectil *mattseer* dió en Francisco de la Oliva, causándole la muerte. Hubo, además, varios heridos; muchos trabajadores fueron presos.

Los patronos, incluso el provocador del conflicto y responsable de la muerte del excelente compañero, renunciaron a su intento.

La Sociedad «El Trabajo» triunfó una vez más de las asechanzas patronales. Pero en la lucha, uno de sus más entusiastas afiliados, modelo de combatientes socialistas, fué su víctima, dejando en el mayor desamparo a una mujer y a una niña.

Algunos mentecatos suelen reprochar a la organización obrera sus relaciones con el Partido Socialista. No merecen atención.

Desconocen la necesaria intimidad que entre las organizaciones de resistencia y políticas del proletariado ha de existir. El nexo de la lucha de clases las une; están alentadas por un mismo ideal de terminar con la explotación capitalista.

Hay, además, otras razones. La organización obrera, su creación, su sostenimiento, su defensa, es labor de los socialistas.

EL SOCIALISTA es el órgano de todos los explotados. Pero, en relación con la Sociedad «El Trabajo», existen lazos que anudan fuertemente su historia a la de

nuestro Partido y nuestro periódico; su existencia a la de ambos.

Hay un librito del que son autores un entusiasta afiliado a «El Trabajo» y un periodista de grandes afinidades espirituales a nosotros, el Sr. Bonet, titulado *Resumen histórico de la Sociedad de Albañiles «El Trabajo»*, escrito con la intención de que en él «cohesionaran los jóvenes las energías de la poca edad, con los ígures de la experiencia», que contiene datos exactos, probatorios de nuestro anterior aserto.

En febrero de 1886 apareció en Madrid un a hoja anunciando la publicación de EL SOCIALISTA para la primera semana de marzo.

En aquella hoja se expresaba el programa del Partido. Muchos obreros hasta entonces desconocedores de nuestros ideales comprendieron que había algo más útil a sus intereses que la defensa de ideales políticos burgueses o de exagerados radicalismos; que su liberación económica dependía de su incorporación a una política eminentemente obrera, en la que la lucha de clases lo fuera todo.

Funcionaba en Madrid una Sociedad de Albañiles y Peones, que seguía las corrientes anarquistas. Saturnino González, uno que a ella había pertenecido, comprendió, al leer el Manifiesto Socialista, dónde le llamaba su deber de proletario e ingresó en nuestro Partido. De aquel acto personal nació poco después la idea de crear la entidad «El Trabajo». Juan Gómez Crespo, administrador de EL SOCIALISTA en aquella época, le sugirió la idea; González, secundado por algunos albañiles afiliados al Partido—Modesto Aragonés, que ha presidido mucho tiempo «El Trabajo», fué uno de sus fundadores—, la convirtió en realidad.

La Agrupación Socialista y el Arte de Imprimir cooperaron a la creación de la Sociedad.

Pablo Iglesias redactó el reglamento. Pero «El Trabajo», no quedó constituida hasta el 9 de agosto de 1888, porque al duque de Frias, gobernador de Madrid, se le antojó punible un artículo del reglamento, que envió al Juzgado, siendo procesado Saturnino. Sobreseida la causa, se constituyó la entidad en la fecha indicada, después de haber sido aprobados los estatutos.

Comenzó a funcionar con 25 socios. El Arte de Imprimir, durante el tiempo preciso, facilitó a los albañiles casa, luz y lo que fué necesario. A la organización tipográfica deben en gran parte los albañiles, como los obreros de otros oficios, la fuerza que hoy poseen.

El 1891 contaba «El Trabajo» 158 socios; en 1892 eran 182. A partir de esta fecha se inició el descenso. En mayo de 1895 eran 35; en 1897, 33. El año 1898 aumentaron los afiliados a 100; en 1899, a 326. Fué entonces cuando se creó la Sección de socorros y cuando la organización de los albañiles comenzó a alcanzar la robustez que hoy posee, colocándose a la cabeza de la organización madrileña.

En 1900 tenía ya 2.448 afiliados; 2.378 en 1901; 3.881 en 1902; 6.030 en 1903; 6.121 en 1904; 6.574 en 1905; 7.375 en 1906, cifra que con ligeras alteraciones conservó hasta ahora. En 1.º de enero del año actual pertenecían a «El Trabajo» 7.533.

Estos datos que publicamos demuestran la eficacia de la base múltiple.

La Sociedad de Albañiles tiene que apuntarse en su haber—de esto hablaremos en otra ocasión—la celebración de la primera manifestación del 1.º de mayo en Madrid. En todo momento ha sido prueba de su amor a la causa de los oprimidos, en hermosos actos de disciplina, solidaridad y progreso.

Su desprendimiento no tuvo nunca otros límites que los de la posibilidad. La Sociedad hermana en lucha, toda causa noble o progresiva, tuvo colaboradora afeaz en ella.

En su Secretaría de la Casa del Pueblo, una admirable obra de arte, más admirable por ser la expresión del agradecimiento de un pueblo, recuerda su hermoso comportamiento para con las familias de los condenados por los sucesos de Cueller.

De su espíritu de lucha, de la táctica observada, dan idea clara las huelgas sostenidas desde la primera, que se declaró en mayo de 1900 al maestro Nieto, hasta las recientes y ruidosas de 1911 y 1912, que terminaron con triunfos resonantes; la transformación habida en el oficio, las ventajas conquistadas.

Tal es la Sociedad de Albañiles «El Trabajo», por la que Francisco de la Oliva dió su vida. Hemos dicho antes que

desamparadas quedaron una mujer y una niña. No es cierto. «El Trabajo» se encargó desde el primer día de ampararlas. A Ramos Bautista, viuda de Oliva, la está señalada una pensión para ella y su hija. Esta, Margarita de la Oliva, que hoy tiene once años de edad, se prepara por cuenta de la Sociedad para estudiar la carrera de maestra.

Así cumple la organización obrera con los que por ella se sacrifican: no abandonándoles en vida, no desentendiéndose de los suyos si han menester apoyo. Esta es nuestra táctica, la socialista.

Por eso, orgullosos, al recordar el 4 de marzo de 1907, rendimos el tributo de nuestra admiración por el camarada esforzado que supo ofrendar a la organización obrera el más alto sacrificio, y por la entidad, que supo merecerlo y apreciarlo.—A. López Baeza.

CANDIDATURA

DE

Conjunción republicano-socialista, para diputados provinciales.

Distrito de Chamberí-Latina.

Francisco Largo Caballero, socialista.

D. Carlos Merino Echevarría, de Unión republicana.

D. Pablo de Bergia, radical-conjuncionista.

Distrito de Hospital-Congreso.

D. Toribio Fernández Morales, de Unión republicana.

D. Gabriel López Oñías, de Unión republicana.

D. Joaquín Pi y Arsuaga, federal.

Distrito de Inclusa-Jetafe.

D. Demetrio Borralló, de Unión republicana.

D. Fernando Merino, federal.

D. Luis Monedero, radical-conjuncionista.

La Redacción y Administración de EL SOCIALISTA se han trasladado a la calle del Pez, número 15, 2.º, derecha.

CUARTILLAS VOLANDERAS

## Acúsome, padre...

Hace pocos días se cruzaron unas balas, en duelo formal, entre el Sr. Luca de Tena y el Sr. Blanco Soria.

En estas cuestiones de honor que se resuelven con espada, sable o pistola nosotros lamentamos siempre que no queden los dos contendientes fuera de combate para ver si a golpes se convencían de que el honor se prueba de otra manera.

Pero en el caso a que nos referimos ha habido una nota curiosa, que hoy mismo nos la ofrece el ABC en este suelto:

«Con motivo del lance personal en el que ha sido nuestro director uno de los protagonistas, hemos recibido infinidad de cartas. En muchas de ellas se nos advierte la contradicción que existe entre nuestros sentimientos religiosos y nuestro criterio social con la práctica del duelo.

»No hay duda de que esta aparente contradicción existe, y por lo mismo la vamos a aclarar, manifestando, en primer término, que el Sr. Luca de Tena se ha reconciliado con la Iglesia.»

De modo que ya tiene la conciencia tranquila el Sr. Lucas de Tena. Como que es muy cómodo lo que dijo el poeta:

«Pecar, hacer penitencia, y luego, vuelta a empezar.»

Acúsome, padre, de haber faltado a la religión; pero yo lo confieso, me arrepiento y haré la penitencia necesaria... para quedar en disposición de faltar otra vez y de arrepentirme nuevamente.

Pero la frescura del órgano conservador llega a más todavía, como puede verse:

«También debemos recordar que, en efecto, es cierto que en repetidas ocasiones hemos abominado del duelo y hemos solicitado que leyes justas y eficaces garantizaran la honra y el decoro de todo el mundo e influyeran a la vez en la so-

ciudad española para que, a imitación de la inglesa, rechazara de su seno a los que confiesen a la violencia la solución de sus contiendas en vez de someterla a los Tribunales de Justicia.

Esto hemos dicho y proclamado siempre.»

Eso han dicho siempre, y a eso han faltado cuando bien les ha parecido. No es sorprendente; pero...—Maligno.

## INFORMACION DE LA GUERRA

### En Occidente.

Los alemanes se fortifican formidablemente en el Norte de Bélgica.

Han construido numerosos blocaos a lo largo de las principales vías que unen a Amberes con la frontera alemana, capaces para contener cada uno de ellos un fuerte destacamento de infantería con secciones de ametralladoras.

También construyen puntos de observación que abarcan grandes espacios, provistos algunos de reflectores y rodeados todos de una alambrada por la que se puede hacer circular una corriente eléctrica de alta tensión.

De las operaciones en Francia no se tienen otras noticias que las de haberse mantenido los franceses en las posiciones conquistadas anteriormente, dominando toda la primera línea de trincheras alemanas desde el Norte de Perthes al Norte de Beausejour, y haberse realizado un vivo cañoneo en la región de la Argona.

En la Alsacia libraronse el domingo último encarnizados combates, cerca de la frontera suiza, sin que se modificaran las posiciones de los adversarios.

### Rusos, alemanes y austriacos.

Continúa con éxito la contraofensiva rusa emprendida desde el Niemen al Vístula, paralelamente a la frontera de la Prusia oriental.

Los alemanes continúan atacando, aunque con menos energía, en el frente del Bobr, cuyo centro es la plaza de Ossowiez, pero su objetivo de cortar las líneas de comunicación entre Varsovia y Petrogrado ha fracasado por completo con la victoria lograda por los rusos en la región de Frasnysch.

La batalla librada en los alrededores de esta ciudad fué cruentísima. Prisioneros de 17 regimientos distintos quedaron en poder de los rusos, cuyas vanguardias continúan desalojando más allá de Frasnysch a las retaguardias teutonas de los pueblos donde intentan resistir.

Los rusos han adelantado su frente, desde que emprendieron su nuevo avance, 18 kilómetros donde más y tres o cuatro donde menos, acercándose por tercera vez al territorio prusiano, por cuya liberación han hecho tan grandes esfuerzos los alemanes.

En la Polonia, a la orilla izquierda del Vístula, no hay cambio que señalar.

En los Cárpatos han fracasado repetidos ataques de las fuerzas austriacas en algunos pasos de la cordillera.

En la Bukovina los rusos han alcanzado una gran victoria sobre los austriacos y han ocupado Kolomea y Sadagora, sobre el Pruth, a nueve kilómetros al Norte de Czernowitz, la capital de la región, la cual ha sido bombardeada por la artillería rusa, que ha destruido el depósito de agua potable.

Se cree que los austriacos abandonarán en breve por tercera vez la ciudad.

### En los Dardanelos.

La escuadra anglo-francesa continúa bombardeando los puertos interiores del paso de los Dardanelos. Además, cuatro buques han entrado en el golfo de Saros y hostilizan los fuertes que existen en el ítimo de la península de Gallipoli, en la línea de Boulair.

Los alemanes, temiendo que la escuadra aliada logre forzar el paso y entrar en el mar de Mármara, han convertido la isla de los Príncipes en una formidable fortaleza para defender la entrada del Bósforo.

La mayoría de los oficiales alemanes que se encuentran en Siria y Armenia han sido llamados a servir en las fuerzas que han sido concentradas para defender a Constantinopla.

La flota turca, que se encuentra en el mar de Mármara con los buques alemanes *Goeben* y *Breslau*, se dispone también a combatir; pero se cree que su intervención será ineficaz.

Por otra parte, la escuadra rusa del Mar Negro hace un cruceo delante del Bósforo para unirse a los buques franceses y británicos en el momento oportuno,



La impresión general en Constantinopla es que dicha ciudad será en breve atacada por las flotas aliadas, y reina gran excitación.

Un radiograma de Poldhu habla de dos atentados de que han sido víctimas Enver Pachá, a quien se debe la alianza turco-alemana, y Talaat Bey, del que se dice que ha sido gravemente herido de un tiro de revólver.

Noticias diversas.

Rumania ha decretado la movilización general, lo que es síntoma de una intervención inmediata en el conflicto europeo.

Telegramas de Bucarest dicen que el ministro de la Guerra ha llamado a banderas, para el 13 de marzo, las diez últimas reservas, y al mismo tiempo ha ordenado que los cadetes de primera clase sean promovidos a suboficiales y envia-

dos inmediatamente a los regimientos.

Un despacho de Londres dice que el vapor inglés Thorodis, que se vio sorprendido por un submarino alemán, puso la proa hacia él, y forzando la marcha le embistió y lo echó a pique, sin darle tiempo a que hiciera uso de sus lanzatorpedos.

La amenaza de Constantinopla por la escuadra anglo francesa ha despertado las aspiraciones del pueblo griego, y la Prensa del país se muestra unánime en que Grecia no puede permanecer indiferente y en que no hay un solo griego que no desee ver entrar a su ejército en la antigua Bizancio al mismo tiempo que las fuerzas aliadas.

El Consejo de ministros se reunió anteayer tarde para deliberar detenidamente sobre los deseos del pueblo griego de realizar en la actualidad las aspiraciones nacionales.

En Segovia, el pueblo se opone a que salga el trigo.

Manifestó anoche el Sr. Quejana que en Segovia el pueblo se opuso a que saliesen ocho vagones de trigo.

De acuerdo el alcalde y el propietario de dicho trigo, acordaron que se vendiese en cotización ordinaria, evitándose así un grave conflicto.

Desórdenes en Murcia.

MURCIA.—Ayer mañana se volvieron a formar grupos numerosos, que recorrieron varios barrios.

La guardia civil no intervino.

En Albacete.

ALBACETE.—Se ha celebrado una manifestación pacífica en pro del abaratamiento de las subsistencias.

Se ha conseguido que los panaderos dejen sin efecto la anunciada subida del pan.

Contra la exportación de ganados.

EL FERROL.—La opinión censura unánimemente que se permita la exportación de ganados, que origina grandes daños a la agricultura y determina la elevación de la carne.

Se trata de celebrar mítines de protesta.

La Liga Popular ferrolana y otras entidades han telegrafado al Sr. Dato pidiéndole que no autorice la exportación.

Los acaparadores siguen recorriendo las aldeas, pagando a altos precios las patatas, habas, ganado y otros artículos que escasean y luego los revenden a precios inverosímiles.

La situación de Burriana.

Una Comisión de este pueblo, acompañada de varios diputados y senadores, visitó esta mañana al jefe del Gobierno, entregándole un escrito exponiendo la crisis angustiosa que atraviesa por no exportarse naranja.

En este documento se dice que en época normal Burriana exportaba un millón y medio de cajas de naranja, por valor de 25 millones de pesetas, de los que diez se empleaban en jornales. Añade que, por hallarse todavía el fruto en los árboles, la miseria es extraordinaria, y solicitan que el Gobierno se interese y pueda colocarse en el mercado nacional aunque no sea más que una tercera o cuarta parte de la cosecha.

Datos estadísticos del hambre.

SANTANDER.—Durante el mes de febrero han sido socorridos en el asilo municipal 24.276 personas, habiéndose distribuido entre ellas, en los veintiocho días, 48.552 raciones, que hace un promedio diario de 865 personas y 1.734 raciones.

A este número de socorridos hay que añadir los que llegan tarde al reparto y los que, por no alcanzar, se quedan a la luna de Valencia o, lo que es lo mismo, sin poder acallar las exigencias del hambre.

¡Qué escenas más tristes se ven antes y después de los repartos!

Verán los partidarios de la España imperialista estos cuadros de la España hambrienta.—Yasay.

Agrupación Socialista Madrileña

CONVOCATORIA

Para tratar asuntos de importancia relacionados con las próximas elecciones se convoca a los afiliados a reunión general extraordinaria para el domingo 7, a las nueve de la noche, en el salón pequeño de la Casa del Pueblo.

Consejo de ministros.

Como habíamos anunciado, ayer tarde, minutos antes de las seis, quedaron reunidos los ministros en Consejo, en la Presidencia.

Todos los ministros coincidieron en que habían de ocuparse, principalmente, de la cuestión de las subsistencias.

El de Hacienda insistió en pintar una situación diferente a la que en realidad es, calificando de exagerados los informes de la Prensa.

Esta mañana—agregó el ministro—acababa yo de leer los telegramas de lo ocurrido en Zaragoza, cuando me anunciaron la llegada al ministerio de una Comisión de diputados aragoneses, que venía a darme gracias por haber conjurado con mis decisiones el conflicto que se temía.

Esperemos las noticias de Zaragoza, que ellas nos dirán la verdad.

El fracasado dramaturgo Sr. Burgos, ministro hoy de Gracia y Justicia, en premio a sus méritos de trillista, manifestó que si había tiempo haría cuenta de una reforma suya regulando el secretariado en la Administración de Justicia.

Por decreto cerrará el ingreso por el cuarto turno.

Manifestó el ministro de Estado que ya había comenzado el canje de prisioneros inútiles de los ejércitos beligerantes, merced a las gestiones realizadas por el embajador del Gobierno español en Berlín y por el ministro plenipotenciario en Berna. Los trenes ad hoc circulan entre Constanza y Lyon. En esta estación última son entregados los prisioneros franceses y recogidos los alemanes.

Esteban Collantes anunció que hoy publicaría la Gaceta una real orden aprobando el reglamento por que se rige el

Patronato de anormales, y que al despa- char hoy con don Alfonso pondría a su firma un decreto sobre ingreso en el Cuerpo de inspectores de primera enseñanza, conforme a dos turnos de oposición: uno, reservado a los mismos maestros en condiciones, y otro, de oposición libre, suprimiendo el ascenso por méritos, y creando un Cuerpo de aspirantes, sin respetar a los actuales interinos.

Hasta las ocho y cuarto estuvieron reunidos los consejeros. Antes habían facilitado a los periodistas la nota oficiosa que en otro lugar publicamos.

Manifestó Sánchez Guerra que casi todo el Consejo lo había ocupado el examen del problema de las subsistencias, llevando la voz cantante el ministro de Hacienda, y habiendo dado él cuenta de los telegramas de alcaldes y gobernadores.

Añadió que se había terminado el estudio del expediente referente a la Hidráulica Santillana, del que falta sólo armonizar algunos extremos, labor que hemos dejado para el próximo Consejo.

Se aprobaron dos expedientes de Gracia y Justicia: uno, sobre concesión de libertad condicional, y otro, autorizando la construcción, bajo determinadas condiciones, de una cárcel en Zaragoza.

La Casa del Pueblo de Sitges.

Sitges es una bonita población de la costa catalana, de unos 5.000 habitantes.

Por su excelente clima y por la limpieza de las aguas que bañan sus playas, de finísima arena, esta población, algún día compuesta exclusivamente de pescadores y agricultores, atrajo las miradas de la gente rica de Barcelona y de una parte de naturales del propio Sitges, que hicieron fortunas más o menos grandes en América, y unos y otros se establecieron en Sitges, transformando el pequeño pueblo de aspecto pobre y rural en una importante villa, en la que abundan las construcciones esbeltas, ricas y elegantes, propias de la gente adinerada.

Pero mientras Sitges sufría esta transformación, estableciéndose en el pueblo una industria, la de construcción de calzado, que es hoy importantísima, ocupando por lo menos de 500 a 600 operarios en varias fábricas de dicho artículo, montadas con arreglo a los últimos adelantos mecánicos, y en varios talleres y pequeñas fábricas de menos importancia.

Esta industria ha cambiado el aspecto de la población, que resulta hoy aproximadamente mitad burguesa y mitad obrera e industrial.

La organización obrera, lo mismo que la socialista, cuentan en la localidad varios años de existencia.

Las dificultades con que tropezaban las Sociedades Obreras en hallar un local para Centro, según requerían sus necesidades, hizo concebir la idea de construir una Casa del Pueblo.

De la idea se pasó a la acción. Con fondos de las Sociedades y de la Agrupación se adquirió un solar de 7.000 palmos cuadrados, haciéndose de momento la construcción hasta el primer piso, cuyo local fué inaugurado en 1912.

Pero en la planta baja no hay más que un amplio salón para café y para conferencias y mítines y un local destinado a Secretarías de las organizaciones instaladas en el local. Esto es poco, y reconociéndolo así la Casa del Pueblo va a construir otro piso.

Para dar cuenta de los propósitos que la animan, la Junta celebró el penúltimo domingo un mitin, en el que tomaron parte los compañeros Durán, que presidió; Tutusaus, Mitjans y el que suscribe, cuyas peroraciones tuvieron por objeto interesar a la concurrencia, que fué muy numerosa, a adquirir acciones de la peña, emitidas con el fin de recaudar los fondos que se precisan para la construcción de las obras presupuestas.

Las obras se harán, tenemos de ello la seguridad absoluta, y la Casa del Pueblo de Sitges, que hasta aquí ha sido un Centro de organización, será después, a la vez, un centro de cultura.

Están domiciliadas en el expresado Centro, las Sociedades de Constructores de calzado, Agricultores, Marineros pescadores, Peones de albañil, Barberos, Oficiales panaderos, Agrupación Socialista y Juventud Socialista.

Puede avanzarse Sitges de tener lo que no tiene Barcelona ni ninguna otra población grande ni pequeña de Cataluña, donde, a pesar de abundar tanto las llamadas Casas del Pueblo, no hay ninguna otra que lo sea en la forma verdadera, o sea sin trampa ni cartón, como lo es la de Sitges.

Por eso felicitamos a aquellos camaradas, deseándoles para lo sucesivo el mismo acierto y la misma voluntad demostrada hasta el presente.—J. Comayssés.

Nuestra neutralidad.

Pensando en los horrores del hambre que se avecinan, forzoso es pensar seriamente en el actual momento español, lleno de pasividad, sin orientaciones que puedan compensar la tremenda lucha que sostenemos por mantener en equilibrio nuestra acción neutral.

De todas las provincias españolas llegamos noticias de la miseria que sobre ellas se cierne, y todo acusa falta de tacto en un Gobierno que nada práctico hace absolutamente para suavizar la crisis que corroe las entrañas del país y lleva trazas de ser funestísima.

te al sinnúmero de obreros que discurren por las calles en busca de trabajo, sin conseguirlo, existen pruebas palpables de que vamos hacia el descredito y la ruina como Nación incapaz de poner a los grandes males grandes remedios.

La clarividencia de Dato le hizo decir un día que no iban a alcanzarnos las salpicaduras de la guerra. Y ya estamos viendo cuantos vivimos de esa impredecible labor matemática, base del des-envolvimiento y prosperidad de todo país bien organizado, como las salpicaduras hace meses que llegaron, y con nosotros desaparecieron, si persistimos en confiar en el Poder gubernamental.

Hay derecho a esperar una enmienda, algo que cicatrice la sangrante situación de España y que reclame la intensa acción social que ya debió haberse iniciado con energía. Es cuestión de vida o muerte, y, por lo tanto, confiemos en nuestro propio esfuerzo, no en el de quienes no careciendo de nada van a permitir que surjan los acontecimientos, complicados y violentos por impulso de la necesidad.

La miseria y la desolación se han generalizado con inusitada rapidez. Nada se ha hecho por evitarlo. En Madrid mismo, asiento de los más altos organismos del Estado, vense diariamente cuadros que desdicen de la cultura y del buen grado de civismo.

¿Se puede seguir así? De ningún modo. Hay que deslindar los campos, hacer honor a la lógica, ser más respetuosos con el sentido común.

Y de ahí la acción social a que me he referido antes, porque se impone a todo trance, y porque, en suma, importa definir de qué género es la neutralidad a que está sujeto el país.—Pedro Roselló-Orfila.

MAREJADA CLERICAL

Las consecuencias de un mitin

GANDIA.—El mitin de propaganda socialista que, con la cooperación de Saborit y Virginia González, se celebró aquí el pasado día 18 ha levantado una polvareda como no podíamos esperar jamás.

Revista de Gandia, semanario que pagan los jesuitas, nos dedica un fondo lleno de sandeces que nos ha hecho mucha gracia, porque eso de que los descendientes de Loyola, le llamen a uno vividor y otros píproos por el estilo, es cosa que deben agradecer las personas decentes.

El Gandiense, semanario liberal (?), en un artículo de cerca de una columna, dedicado al mitin, con toda la mala intención de que es capaz el que no se atreve a combatir cara a cara, nos llega a suponer en perfecta armonía con el alcalde, todo a causa de que los católicos no desbarataron el mitin, como hubiera sido su deseo, en recompensa a que los socialistas les descubrieron a ellos, a los de El Gandiense, una trama muy mal urdida, que en cierta ocasión, y valiéndose de un tercero, radical de Lerroux, habían preparado para que el elemento obrero jugara un mal papel y se expusiera a serios disgustos para favorecer a los píproos liberales, que sienten la nostalgia del Poder...

Y no ha sido solamente en la Prensa donde se nos combate. Para remachar el clavo se ha celebrado en la Colegiata, una solemne función religiosa de desagravio, donde, después de repartir más de 3.000 hostias, nos ha endigado un fraile basto y cursilote que había muy mal una sermón que—nos consta—ha disgustado sobremedura a los católicos, pues en vez de combatinos a nosotros seba concretado a fennarlos a ellos de improprios, llamándoles cobardes varias veces porque no saben dar la sangre y la vida por Cristo, o, en otros términos, por que no nos han comido ya crudos a los socialistas y nos permiten circular libremente por las calles y ejercitar los derechos que la Constitución del Estado nos concede, pese a todos los frailes habidos y por haber, derechos que, por otra parte, ejercitaremos siempre que tengamos por conveniente, quieran o no, quieran nuestros enemigos y procuraremos sea lo más a menudo posible, pues siempre estamos ganosos de amargarles la digestión a todos los parásitos que viven y engordan a costa del pobre pueblo. Con que a esperar el próximo mitin.

No queremos terminar estas cuartillas sin servirles los postros a los clericales. Dentro de poco ingresarán en la Agrupación Socialista de esta ciudad algunas compañeras damas rajas, como dicen ellos, que prefieren respirar aires de libertad y de progreso a pasarse la mayor parte del tiempo pegadas a un confesonario, cosa antihigiénica por demás. También ingresarán algunos hombres.

Todos estos progresos en una población donde hay cerca de un millar de religiosos entre jesuitas, curas y monjas, dice muy poco en su favor y nos hace pensar en si Dios se habrá convencido de que los buenos somos nosotros y no ellos.—Jodó.

Noticias generales.

Hemos recibido el primer número del Boletín de la Asociación provincial de secretarios de Ayuntamiento de la provincia de Madrid, publicación que se reparte gratis.

Está casi por enteró dedicado este primer número a abogar por la aprobación del reglamento de Secretarías municipales, que se encuentra en el Congreso. Agradecemos a su salud, que devolvamos,

La falta de subsistencias y la crisis de trabajo

Optimismo oficiales.

En el Ministerio de Hacienda facilitaron hoy estos datos:

La cosecha de 1914 no ha sido inferior a la de 1913, y en el año último la importación ha llegado a 421.000 toneladas, contra 174.000 en 1913.

Desde 1907 no ha habido año en que la importación de trigos haya sido tan importante como en 1914.

Están para llegar a nuestro litoral del Mediterráneo unas 80.000 toneladas de trigo, y para fines de este mes o primeros del próximo son esperadas 20.000 toneladas más.

A partir de esa fecha serán escalonadas nueva remesas de trigo.

No es cierto que de la Argentina y en los Estados Unidos falte trigo.

Precisamente de ambas naciones se han hecho proposiciones a nuestro Gobierno, aceptando en ellas la bonificación del cambio.

En Hacienda se está ultimando el reglamento para la aplicación del artículo 3.º de la ley de Subsistencias, teniendo la impresión en dicho departamento de que no habrá necesidad de hacer uso de las facultades que en el mismo se dan.

Inmediatamente se procederá a la reglamentación del funcionamiento de las Juntas de Subsistencias.

En Zaragoza, el conflicto que amenazaba la falta de trigos está conjurado, después de la entrevista que los harineros de allí han tenido con el ministro de Hacienda.

Contra todos estos optimismos hay una realidad: la elevación del precio del pan. Si no hay razón para ella, ¿cómo la consiente el Gobierno?

Pidiendo rebaja en las harinas.

CREVILLENTE.—Sobre las diez de la mañana del día 2, pequeños grupos de obreros empezaron a recorrer las calles pidiendo la rebaja de las harinas.

La manifestación fué tomando caracteres alarmantes; gracias a la intervención de un grupo de convencidos socialistas no ocurrieron incidentes desagradables.

La manifestación llegó al número de más de tres mil personas, abundando las mujeres, quienes se distinguían dando gritos de protesta.

Entre a la casa del alcalde se estacionaron los grupos, teniendo, a petición del público, que ponerse la autoridad delante de la manifestación hasta la Casa de la Villa.

De orden del alcalde, se pasó aviso a los fabricantes de harinas, para que vieran a la alcaldía. A la una de la tarde entraron estos señores en el Ayuntamiento. No querían de ninguna manera hacer rebaja alguna; entretanto, el número de manifestantes iba engrosando, hasta llegar a imponerse a los fabricantes de harinas y a las autoridades.

Los manifestantes se mantuvieron cuatro horas a pie firme, esperando la resolución del Ayuntamiento.

Sobre las cinco y media de la tarde, se leyó en el balcón del Ayuntamiento lo que el pueblo pedía, que era lo siguiente:

Harina de tres X, que en la actualidad se vende a 6,37 pesetas, a 5 pesetas.

Harina corriente, que en la actualidad se vende de 5,50 pesetas a 5,75, a 4,50 pesetas.—C.

Protestando contra un engaño.—En vez de pan, fusiles.—Dimisión del alcalde.

CREVILLENTE.—Más de 4.000 personas, con estandartes, se estacionaron frente al Ayuntamiento en solicitud de pan y trabajo, presas de gran indignación, a causa de que lo prometido por el alcalde, y de que damos cuenta en la noticia que precede, no había sido cumplido, fué un engaño para salir del paso.

Varias parejas de la guardia civil que custodiaban la Casa municipal dispersaron una vez al gentío, ocasionando carreras y sustos.

Momentos después los manifestantes volvieron a ocupar sus puestos, dando mueras y vivas determinados.

El alcalde, Sr. Magro, que era increpado por la muchedumbre, cedió la presidencia al teniente alcalde, firmándose antes un acta notarial, en la que los fabricantes se comprometían a dar la harina a los precios que el pueblo había pedido.

Gracias a la prudente intervención del secretario del Ayuntamiento y del teniente de alcalde, D. Salvador Ibedo

—que ha quedado encargado de la Alcaldía por aclamación popular, después de la dimisión de la primera autoridad—la fuerza no arremetió a la muchedumbre, no produciéndose un día de luto en Crevillente.—C.

Franquicia arancelaria.

La nota oficiosa a que nos referimos en otro lugar, aprobada en Consejo, es la siguiente:

«La cuestión de las subsistencias ha ocupado largo tiempo la atención del Consejo, habiendo enterado al mismo el ministro de Hacienda de todas sus circunstancias en el momento presente, y resultando confirmado que la principal causa de la inquietud de los espíritus es una exagerada alarma que cunde de unas en otras provincias, a medida que se tiene noticia de los clamores que en las primeras se producen.

Los periódicos dan cuenta ayer y hoy de reclamaciones y quejas, que están ya atendidas en el momento de su publicación, porque se procura dar solución a los asuntos con toda rapidez y utilizando siempre el telégrafo.

Puede decirse que la situación del litoral de Levante está resuelta, y aun del interior se han atendido peticiones, como la de Zaragoza, a cuya plaza irá trigo extranjero del que se espera, por compromisos en que intervino el Gobierno.

Entre lo que está en depósitos y entrará en consumo de un momento a otro en Barcelona y Valencia, y las adquisiciones que se hallan ya también en camino para los dos puertos, resulta un total de 80.000 toneladas.

Además, para esta semana está ya concertada, en principio, la adquisición de nuevas e importantes partidas, que vendrán sin solución de continuidad, no habiéndose hecho ya la adquisición en firme por ser varios los ofrecimientos y los precios que han llegado al Gobierno, y resultando, por tanto, absolutamente inexacta la noticia que se ha propalado de haber dificultades para adquisiciones en la Argentina y Estados Unidos, de donde, al contrario, las ofertas son limitadas en lo referente a cantidad.

Es un detalle digno de notar que al llegarse a precisar los precios se ha pedido y obtenido una rebaja de un 2 por 100 por bonificación de la peseta respecto del franco.

Hallándose, como resulta de lo expuesto, en plena aplicación del artículo 2.º de la ley de Subsistencias, se acordó también por el Gobierno, después de cumplido el trámite de la audiencia a la Junta de Aranceles y Valoraciones, la franquicia de los derechos de Aduana y de navegación para todas las entradas de trigo y harinas que se importen del extranjero, teniéndose ya también noticia de que varios particulares se disponen a hacer pedidos a la Argentina por cuenta propia, partiendo de esta base; y aun cuando no se cree necesario llegar a la aplicación del artículo 3.º, que prevé la expropiación de las mercancías que se hallan acaparadas, porque el mercado va a resultar suficientemente abastecido, se hará, sin embargo, una reglamentación especial por el Ministerio de Hacienda, puesto que, debiendo aplicarse tal artículo en las provincias y Municipios, conviene que todos se hallen sometidos a unas mismas reglas y procedimientos.

También se han adoptado medidas para garantizar la eficacia de la prohibición de exportación de ganado, y, si continúa la elevación que se inicia en los precios de la carne, se adoptarán otras disposiciones encajonadas a mantener los precios normales.»

Bien está la franquicia acordada ayer por el Gobierno, que va en este problema, como en todos, sin un criterio fijo y definido. Anteyayer publicó la Gaceta una real orden rebajando los derechos sobre los trigos y harinas; ayer se decidió el Gobierno por la franquicia. No es aventurado suponer que mañana esta determinación pueda ser rectificada. Bien está la medida adoptada; pero hay que exigir al Gobierno más hechos y menos palabras.

El artículo 3.º de la ley de Subsistencias está pidiendo ser aplicado. Si no se hace, con trigo extranjero más barato al nacional, con la franquicia arancelaria, la harina y el pan subirán de precio; de todas formas, los beneficios no llegarán al consumidor.

Y la ley se ha hecho para éste, no para que se sirvan de ella los capitalistas para acrecer sus beneficios,



# RIOTINTO

## Pidiendo solidaridad.

Las Secciones de Nerva, Riotinto, El Campillo y Zalamea han dirigido a las organizaciones obreras de España el siguiente manifiesto:

«Llevamos catorce meses de lucha contra la odiosa Compañía de Riotinto, sin que ni un solo instante decayera el espíritu del personal.

Hemos apelado a todas las armas para vencer al coloso; pero, si grandes son nuestros esfuerzos para la defensa, mayores son todavía los que realiza la Empresa para combatirnos.

Despidos, traslados, rebajas, expatriaciones, encarcelamientos, y, por último, seis meses de crisis, que nos incapacitan para toda clase de lucha y que dan nuevas armas de combate a la Empresa, son los medios puestos en juego para destruir nuestra organización, para anular nuestro Sindicato y para resucitar el pasado odioso de Riotinto.

Hasta aquí, realizando verdaderos sacrificios, viendo a nuestros hijos desnudos, comiendo bollos y castañas, pasando hambre, hemos podido sostener a nuestra madre la organización, manteniendo en la región de Riotinto cinco Centros Obreros, tres Agrupaciones Socialistas, 25 concejales en los Municipios, cuatro clínicas, un hospitalillo, médicos y practicantes, periódicos y manifiestos para contestar a las agresiones constantes de nuestros tiranos.

Pero ahora, siendo igual el ánimo, sintiéndonos rebeldes como antes, tenemos que rendirnos a las circunstancias, pues que, por la crisis, la Compañía tiene un sobrante de 7.000 obreros para ahogar nuestras protestas y el hambre que nos rinde.

Podríamos, en un supremo esfuerzo, realizar la acción violenta; pero como ésta sólo señalaría un episodio en nuestra historia societaria y dejaría sin resolver nuestro mal, queremos que sean las circunstancias, no nosotros, quienes la impongan.

Si os preocupa nuestra suerte; si queréis que subsista la organización; si queréis que estos 10.000 obreros hambrientos de Riotinto mantengan con dignidad su historia, venid en su ayuda.

Necesitamos vuestra solidaridad como el calentamiento el agua que va refrescar sus labios.

Contra los elementos directivos, contra los concejales, contra los significados, empezian las persecuciones, y todo hace esperar que anulen nuestra obra por falta de elementos metálicos para sostener una campaña contra la Empresa, para sostener nuestros Centros Obreros, que han sido los primeros que han existido; para mantener nuestra Mutualidad Médica, que ahora nos veremos obligados a deshacer, si no viene en nuestra ayuda la solidaridad de nuestros hermanos los trabajadores.

Como la crisis no tardará en desaparecer; como la Compañía la sostiene únicamente para hundirnos, este esfuerzo de ahora es indispensable, del que nos desquitarémos cuando, normalizado el trabajo, no sea el dinero un obstáculo para nuestra obra. Todo aquí es de la Compañía; por eso nosotros necesitamos apelar en este supremo esfuerzo a vosotros.

Así, pues, esperamos que estudiéis con reflexión cuanto os decimos y que, teniendo en cuenta la gravedad de nuestra situación, vengáis en nuestra ayuda con préstamos y donativos con que hacer frente a las circunstancias. Si no nos ayudáis, toda nuestra obra caerá por tierra, y en unos días, expatriando a los rebeldes, volverá Riotinto a ser el odioso feudo de que todos tenéis conocimiento.

En nombre de la solidaridad os pedimos la ayuda como hermanos.»

## DE MÉJICO

**NUEVAYORK.**—Dicen de Veraacruz que los zapatistas atacaron a la capital de Méjico y fueron rechazados con enormes pérdidas.

## EN EPOCA DE HAMBRE

### El Estado no paga.

Una de las reclamaciones que nuestros amigos Daniel Anguiano y Francisco Mora hicieron hace ya bastantes días, cuando visitaron al jefe del Gobierno en nombre del Comité Nacional de nuestro Partido, fué la de que a los trabajadores empleados en las obras de la carretera de Andújar a Puertollano se les adeudaban los salarios de dos meses.

Nuestros compañeros expusieron al señor Dato cuán impropio era que el Estado, en vez de solucionar el problema del hambre, contribuyera a su agravación, no pagando a 250 trabajadores a su servicio.

Así lo comprendió el presidente, que prometió se libraría inmediatamente la cantidad necesaria para satisfacer dicha atención. Nuestros compañeros, los obreros de Puertollano, esperaban, confiados, en que cobrarían el día 1.<sup>o</sup>

Pero no ha sido así. La incuria del Estado español, en estos momentos de verdadera crisis nacional, en que la clase trabajadora padece hambre, raya en lo inaudito.

Tal conducta no tiene explicación. Es decir, sí la tiene.

Es el Gobierno del Sr. Dato, que mintió un día falsos amores a la clase trabajadora, quien hoy se ufana en ser su mayor enemigo. Pero con este proceder, si es

cierto que produce al proletariado grandes perjuicios—en este caso concreto son 250 familias que padecen hambre porque así lo quieren los hombres que dirigen el Estado—, también lo es que tiene grandes quehaceres para quien los sigue.

Tema, pues, el Sr. Dato la irracundia de esos obreros a quienes hoy el castigo; témalas, porque será severa en el castigo; porque no se puede impunemente, en circunstancias como las presentes, jugar con la vida de los trabajadores.

Los de Puertollano están dispuestos, con justa indignación, a no ser juguete de hombres cuya ineptitud es pareja a su perversidad. Y ya tratan de trasladarse todos, en manifestación, a Ciudad Real, para demostrar al representante del Estado que no se puede jugar con 250 hombres a quienes se les dió un día trabajo para arrancarles, al parecer, de la miseria, en la que se les ha adeudado más no pagándoles sus salarios.

## De Portugal.

**LISBOA.**—Al traslado del cadáver del diputado Sr. Cardoso asistió numeroso público.

En la estación habló D. Alfonso Costa, quien, después de execrar el infame atentado, dijo que los parlamentarios, compañeros suyos, cumpliendo mañana el sagrado deber de defender la Constitución, irán a Oporto a rendir sus últimos homenajes, y a decir, en nombre del Directorio, lo que es necesario hacer para salvar la República.

Alejandro Braga, con gran elocuencia, dijo que esta sangre era la primera que se había derramado en defensa de la Constitución.

«Juremos aquí todos—exclamó ante el cadáver de Cardoso—defender la Constitución y la República.»

Circulan noticias contradictorias sobre la actitud de los parlamentarios. Se dice a última hora que los demócratas no asistirán al Congreso.

## Un buque incendiado en Alicante.

**ALICANTE.**—Ayer, a bordo del vapor belga *Tiflis*, se produjo una explosión en el tanque de proa.

A la explosión siguió el incendio. La alarma fué muy grande en la población. En el momento de ocurrir la explosión preparábase el vapor para salir con dirección a Sevilla.

Los individuos de la Cruz Roja han conducido ya a las Casas de Socorro los heridos siguientes:

Samuel Peit, que padece graves contusiones; Guillermo Poncenove, Iser Germán y Jhon Decoste, con extensas quemaduras en diferentes partes del cuerpo. Todos son belgas y tripulantes de dicho vapor.

También ha resultado herido en la cabeza el trabajador del muelle Antonio Compani, natural de Alicante.

Después de curados en dicho establecimiento benéfico han ingresado en el Hospital.

El vapor *Tiflis* pertenecía a la matrícula de Amberes, y ya había dejado en Alicante 1.600 toneladas de petróleo.

El buque incendiado presenta un aspecto imponente.

A última hora de la tarde se intentó cortar la cadena del ancla para sacar el vapor fuera del puerto; pero los trabajos efectuados resultaron infructuosos.

Se ha pedido autorización a la Casa propietaria del vapor *Antonia*, en Valencia, para que este barco efectúe el remolque del *Tiflis* a alta mar.

En tal caso, tendría que remolcarlo de popa, pues toda la armazón de proa no ofrece resistencia.

Del *Tiflis* se sacó el cadáver de un tripulante inglés llamado Julio.

Tres belgas que están heridos en la Casa de Socorro se encuentran en estado gravísimo.

Se asegura que en la proa del buque hay cinco muertos.

En efecto, faltan cinco tripulantes. También resultó con varias heridas el jornalero Antonio Román Martínez, natural de Alicante, que se hallaba a bordo cuando acaeció la explosión.

El capitán del *Tiflis* es belga y se apellida Zyster.

Llevaba 30 tripulantes belgas, ingleses, franceses y dos españoles.

Estos resultaron ileso.

**Otros detalles.**  
**ALICANTE.**—Los técnicos aseguran que el buque iría quemándose sin que ocurran nuevas explosiones.

En la Comandancia de Marina se ha recibido un telegrama de Cartagena comunicando que ha salido un cañonero para Alicante con objeto de remolcar fuera del puerto al buque siniestrado.

## Las elecciones provinciales.

### Propaganda conjuncionista.

#### El mitin de hoy.

Esta noche, a las nueve y media, se celebrará un mitin de propaganda conjuncionista electoral en el Círculo Socialista del Norte, Fuencarral, 143.

En esta reunión hablarán los compañeros Lucio M. Gil y Iargo Caballero y los Sres. Blanco Soria, Bergia, Merino y Catalina.

#### El mitin del sábado

El próximo sábado, a las nueve y media de la noche, se celebrará un mitin electoral en el Centro Instructivo Republicano, Atocha, 68, principiando por la presentación de los candidatos de Conjunción republicano-socialista.

Tomarán parte en el mismo D. Roberto Castrovido, D. Lucio Catalina D. Eduardo Barriobero, D. Luis Blasco Soria y los candidatos D. Gabriel López Oñías, D. Joaquín Pi y Arsuaga y D. Toribio Fernández Morales.

## LA POLÍTICA

### SUMARIO

Entre los decretos firmado hoy por el jefe del Estado figuran los siguientes:

**MARINA.**—Ley de bases para el reclutamiento de la Armada.

**GOBERNACION.**—Convocando a elecciones parciales de diputados Cortes por los distritos de Pontevedra/Lugo para el día 28 de marzo.

**FOMENTO.**—Ley de protección a la industria sedera.

—Otra, autorizando la coesión de las secciones de Granada a Mtril y de Orjiva a Tabernas, del ferrocarril estratégico de Torre del Mar a Zúrate.

—Real decreto creando la Junta de obras del puerto de Avilés.

—Idem creando la Junta de obras de reducción de turbias del río Illego.

—Idem autorizando la realización de las obras del Canal de Alfaro XIII.

—Idem id. la construcción por concurso del aparato y cisterna para el faro de Candás (Oviedo).

—Idem id. id. del faro de cabo de la Nao.

—Idem id. las obras de electrificación de siete grúas móviles de vapor y de una fija en el puerto de Bilbao.

**INSTRUCCION PUBLIC.**—Nombrando inspector general de enseñanza a don Eduardo España García.

## Consejo en Palacio.

Esta mañana se celebró en Palacio el acostumbrado Consejo señal.

El jefe del Gobierno, en discurso resumen, dió cuenta al del Estado de los acuerdos adoptados ayer por el Gobierno en relación con el problema de las subsistencias; de las medidas dadas por el ministro de Hacienda; de las noticias e impresiones de la guerra roepa; de las próximas elecciones provinciales; de la suscripción de Obligación del Tesoro y de la situación económica.

Después, convencidos los de que vivimos en el mejor de los mundos, los consejeros de Instrucción Fomento sometieron a la firma del marca varios decretos.

D. Alfonso y su espo saldrán esta noche para Andalucía.

## Anarquistas otenidos.

**NUEVAYORK.**—Ayudaron detenidos algunos anarquistas norteamericanos, por haber intentado causar un explosión en la catedral católica de Saratocio, durante la misa.

El complot iba dirigido también contra las residencias de los banqueros Carnegie y Rockefeller, situas en las inmediaciones de la catedral.

La catedral y otra iglesia católica fueron en 1913 objeto de atentado anarquista, que causó daños importantes, y a consecuencia del cual resultaron muchas personas heridas.

## SE JUGA...

**Intento de suicidio en el Círculo de Actes.**

El Juzgado de guaa hubo de intervenir en las primeras horas de la mañana de hoy en un suceso desarrollado en el Círculo establecido en la plaza de Santa Ana por la Asociación de Actores.

Las escasas noticias de del suceso tenemos son las siguientes:

Paulino Alonso Maand, de sesenta años, casado, propio de Zamora, domiciliado en la calle de Alcalá, número 3, atentó contra su vida en dicho Centro disparándose tiro.

Trasladado a la C. de Socorro del distrito, se apreció su estado gravísimo.

De este asunto no sabemos más hoy, quizá sepamos más mañana, y entonces robusteceremos nuestra opinión contraria a esta vergüenza que se tolera en Madrid, en cada esquina, por las autoridades poco respetuosas del Código.

Ya lo sabe el ministro de la Gobernación, que hace poco nos escribía negando que se jugara.

## Cuatro edificios destruidos por la nieve.

**ZARAGOZA.**—Noticias de Panticosa dicen que enormes aludes de nieve desprendidas de la montaña han destruido los edificios del Casino, la Casa de la Laguna, la de Sobrero y la de Pradera.

Afortunadamente no ocurrieron desgracias personales.

La nieve alcanza, en algunos puntos, nueve metros de altura.

## ACCION SOCIAL

### Reuniones y convocatorias.

#### EN MADRID

##### Unión Ultramarina Madrileña.

**A los dependientes de ultramarinos de Madrid.**  
Compañeros y amigos: Una vez más se ha puesto a prueba nuestro sacrificio y nuestra tolerancia; una vez más hemos puesto de manifiesto nuestra razón, y, como siempre también, otra vez nos hemos cerciorado de que es completamente cándido confiar en que un acuerdo con la clase patronal puede ponernos en posesión de todo o parte de nuestro programa.

Rotas, pues, nuestras esperanzas en lo que al acuerdo con la clase patronal se refiere, sólo nos resta confiar en nuestras propias fuerzas, y a ellas apelamos en demanda de una justicia que esa clase patronal sistemáticamente nos niega, cerrando el paso a la razón y fomentando el camino de la violencia con sus arcaicos e irritantes procedimientos.

No somos nosotros de los que por fútiles pretextos pierden la serenidad; pero sí hemos de declarar que se precisa de razonamientos más expresivos para llevar al ánimo de la clase patronal la razón de la simrazón con que se acogen sistemáticamente nuestras demandas, que son comedidas, que son siempre justas.

¡Dependientes de ultramarinos de Madrid! Hora es ya de que os deis cuenta de que la clase patronal sólo está atenta a sus desenfadados egoísmos, y que cada día que pasa es un tiempo precioso que perdemos en la conquista de nuestra emancipación y de nuestro bienestar: mañana será tarde para reconquistar lo perdido; por lo tanto, compañeros todos, acudid como un solo hombre al acto a que se os convoca, en el cual se os darán a conocer ampliamente las gestiones realizadas a instancias de «La Unica», y el criterio que nos merece su poco recomendable conducta.

#### Convocatoria.

Se convoca a todos los dependientes de ultramarinos de Madrid (sean o no asociados) a una reunión de protesta contra el proceder de la Junta directiva de «La Unica», y muy especialmente del presidente de la misma, sobre las negociaciones que se iniciaron a instancias de ellos, y que por culpa de su apatía, ignorancia o mala fe tuvimos que dar por terminadas.

Tendrá lugar este acto el día 7 de marzo, a las tres y media de la tarde, en el Círculo Instructivo Republicano, calle de Atocha, núm. 68.

Están invitados varios jefes, no conformes con la dirección impresa a «La Unica», a hacer uso de la palabra.—*La Junta directiva.*

#### Orfeón Socialista.

Se convoca a todos los compañeros que a él pertenecen o quieran formar parte del mismo, para que concurran el día 5 del actual, de nueve a diez de la noche, al salón grande de la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

#### Círculo Socialista del Norte.

El día 15, a las nueve de la noche, celebrará esta entidad asamblea ordinaria en su domicilio social, Fuencarral, 143.

Como hay que tratar asuntos de importancia, recomendamos la asistencia.

#### EN LA CASA DEL PUEBLO

##### Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las nueve de la noche, Orfeón Socialista.

En el salón pequeño: A las seis de la tarde, Sociedad de Obreros Embalsadores.

##### Reclamaciones y huelgas.

**Sociedad Tipográfica de Reus.**  
**Boicot a dos periódicos.**

La Sociedad Tipográfica de Reus ha publicado unas hojas, en las que hace las siguientes recomendaciones, que reproducimos:

«Ciudadano: Si eres demócrata, si te precias de hombre libre, debes ayudar al proletariado en su lucha reivindicadora.

La Sociedad Tipográfica de Reus ha declarado el boicot a *Las Circunstancias* y a *El Radical*, por imprimirse en los talleres tipográficos Rabassa y Compañía, Sociedad en comandita, operados por dicha Sociedad.

¡Ciudadano! Si eres suscriptor de esos

periódicos, debes dejar de serlo. Si no lo eres, haz que se den de baja tus amigos y allegados.

Trabajador: Si te precias de consciente, debes apoyar a la Sociedad Tipográfica en su lucha contra los patronos Rabassa y Compañía, Sociedad en comandita.

¡Compañero! Boicot a *Las Circunstancias* y a *El Radical*, que se imprimen en esos talleres!

¡No concurras a ningún establecimiento que esté suscrito a esos periódicos!

¡Boicot a la imprenta Rabassa y Compañía, Sociedad en comandita!

Republicano: ¡Boicot al diario *Las Circunstancias*, pues a pesar de titularse republicano, se edita en una imprenta cuyos operarios están en huelga!

¿Eres buen republicano? Pues ayuda a la Sociedad Tipográfica en esta lucha de dignidad.

No encargues ningún trabajo a la imprenta Rabassa y Compañía, sociedad en comandita.

¡Causa tantas bajas como puedas en la suscripción de *Las Circunstancias*!

Carlista: ¡Boicot a *El Radical*, pues si bien se titula carlista, se edita en una imprenta cuyos operarios están en huelga!

¿Eres buen carlista? Pues ayuda a la Sociedad Tipográfica en esta lucha de dignidad.

No encargues ningún trabajo a la imprenta Rabassa y Compañía, Sociedad en comandita.

¡Causa tantas bajas como puedas en la suscripción de *El Radical*!

**Los tipógrafos de León.**  
(POR TELEGRAMA)

**LEON.**—Se han declarado en huelga los compañeros tipógrafos de esta capital. Por correo enviaremos detalles sobre las causas de este conflicto.—*Grajal.*

## Directivas y Comités.

### «El Porvenir», Sociedad de obreros en hierro y demás metales, de Madrid.

En junta general celebrada el 18 de febrero se ha renovado la Junta directiva en la forma siguiente:

Presidente, José Rodríguez.  
Vicepresidente, Teodoro Grao.  
Secretario, Manuel Figueroa.  
Vicesecretario, José Expósito.  
Tesorero, Eugenio Hernández.  
Vicecontador, Macario Falcón.

Vocales: Pedro Siguero, Wenceslao Vega, Federico Falquina y Martín Verdugo.

## Leed en cuarta plana el anuncio GRAN BAZAR

## SUCESOS

**Un choque.—Un hombre muerto.**  
En la calle de Bravo Murillo chocaron ayer un automóvil y un carro.

Uno de los varales del carro alcanzó a uno de los ocupantes del automóvil, llamado Vicente Fernández Martín de veintitrés años, soltero, empleado, produciéndola gravísimas lesiones en el pecho.

El dueño del auto y dos amigos más que acompañaban a la víctima la condujeron a la Casa de Socorro de los Cuatro Caminos, donde le fué practicada dolorosa cura.

Mientras tanto, el carrero desapareció del lugar del hecho.

Horas después falleció en su domicilio el Sr. Fernández Martín.

El juez de guardia, que estuvo en el lugar del hecho, hizo comparecer a los amigos que acompañaban a la víctima, y todos convinieron en que la causa de la desgracia fué el descuido del carrero.

La policía lo busca.

**Una riña.**  
En un cafetín de la calle de la Encarnación riñeron ayer Remigio González Casanova y Daniel Cortés Jiménez, jornaleros.

El primero fué curado de lesiones de alguna consideración. Su contrincante sólo resultó con pequeñas lesiones.

Los dos fueron detenidos.

**Un niño muerto.—Maltratado?**  
En la calle de San Vicente, número 50, falleció ayer un niño de cuatro meses.

El facultativo le apreció algunas equimosis, y como algunos vecinos dijeron que el niño era maltratado por el ama que lo criaba, ésta ha sido detenida y enviada al Juzgado.

## ESPECTACULOS

**FUNCIONES PARA MAÑANA**  
**ESPAÑOL.**—Función popular (183.<sup>a</sup> de abono).—A las diez, Los amantes de Teruel y Una buena vara.

A las cinco y media, Concierto por la banda municipal.

**PRINCESA.**—A las diez, El collar de estrellas.

**COMEDIA.**—A las nueve y tres cuartos (función popular), La loca aventura.

**PRICE.**—A las seis de la tarde, La leyenda de los Baskerville. A las diez de la noche, estreno del drama policíaco en cuatro actos, Fantomas.

**APOLO.**—Última semana de la troupe Perezoff.—A las seis (sencillo), Te la debo, Santa Rita y troupe Perezoff.

A las siete y cuarto (sencillo), Las señoras del silencio.

A las diez (sencillo), El entierro de la sardina y troupe Perezoff.

A las once y media (sencillo), La última ópera.

IMP. DE FELIPE PEÑA CRUZ, PIZARRO, 16.



# COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.-Calidad excelente.-Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

## Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS

Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099).  
Cava Baja, 33.  
Valencia, 5 (teléfono 4.795).  
Pilar, 41 (Guindalera).  
Martínez Campos, 1.  
Libertad, 26 (teléfono 4.368).  
Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

### Platos del día (viernes).

A las doce.—Cocido con sopa. . . . . 0,50 pas.  
A las seis.—Estofado de vaca . . . . . 0,50 —

El único representante administrativo de EL SOCIALISTA en la Habana es Manuel Pendas. Tenganlo presente nuestros lectores y suscriptores.

E. DE FRANCISCO  
MANUAL DE  
Prácticas Societarias

Precio: 50 céntimos.

LEED  
Acción  
Socialista.  
Aparece los sábados.  
Precio, 15 céntimos.

# LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, Casa del Pueblo. Secretaría 38 (tel. 4.714)

PERSONAL TÉCNICO	CONSULTORIOS	FARMACIAS
30 profesores de Medicina. 3 idem de Cirugía. 3 idem de Tocología y Maternidad. 2 idem de Partos. 12 profesoras en Partos. 6 practicantes de Cirugía.	Norte.—Abascal, 12, hotel. Sur.—Cava baja, 1, principal. Central.—Luna, 10, principal. Atocha.—Atocha, 94. Este.—Alcántara, 16, hotel. Tetuán.—Wad-Rás, 14, hotel. Puente de Vallecas.—Gerona, 5.	Mesón de Paredes, 20 (abierto toda la noche). Gral. Martínez Campos, 1, teléfono, 5.245. Aucha de San Bernardo, 15. Calle del Pacífico, 7. Hermosilla, 3, tel. 4.841. O'Donnell, 21 (Tetuán).

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15 pesetas.

Entierros. . . . . Adultos: Coche con cuatro caballos empenachados.  
Niños: Coche-estufa con dos caballos empenachados.  
Servicios de vacunación, intubaciones inyecciones antidiftéricas, hipodérmicas y subcutáneas, etc., etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera, que lo necesiten por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

# LOECHES

AGUA MINERAL NATURAL

# PURGANTE

Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes, por ser absolutamente natural. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad congestión cerebral, bilis, herpes, escrófulas, vrices, erisipelas, etc.—BOTELLAS EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS Y EN EL DEPÓSITO CENTRAL, JARDINES, 15, MADRID

## R. FERNANDEZ ROJO

GRABADOR EN METALES ::  
FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO  
Manufactura de precintos marchamos de plomo, acero y cartón y aparatos para su colocación en cajas, paquetes, cacharros para leche, etc.  
Rotulos de hierro esmaltado.  
Tintas para sellar y rotular.

Calle de las Fuentes, 7.—MADRID  
APARTADO DE CORREOS 493

## MOLINO DE CHOCOLATES

COLONIALES Y TODA CLASE DE PRODUCTOS ULTRAMARINOS  
ISIDRO LÓPEZ COBOS  
Génova, 4.—Teléfono 2.70.

Carbonería Cooperativa de los Cocheros de Madrid.  
Traveisa de San Mateo, 6. (Teléf. 5.166).

Se garantiza el peso y la calidad del producto.—Se sirve a domicilio.

### Cooperativa Socialista Valenciana.

Peso y calidad garantizados.—Economía en los precios.—Servicio a domicilio.  
Padilla, 4.—Centro de Sociedades Obreras.—Valencia.

### Cooperativa Socialista de Chamartín de la Rosa.

Garibaldi, núm. 8.—Casa del Pueblo.  
¡Trabajades! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, excelente calidad en los precios que desecha y economía en los precios.

COMPRAD  
El Socialista.  
Su precio es  
5 céntimos.

## SASTRERÍA de Rito Esteban, Farmacia, 3.

PROGRAMA DEL PARTIDO SOCIALISTA OBRERO ESPAÑOL.  
En hojas sueltas, muy bien impresas, ha sido editado por la Federación de Juventudes Socialistas.  
Es muy útil a las Agrupaciones y Juventudes para hacer propaganda.  
Precio del millar, 2 pesetas; 500, una peseta. A cada pedido se acompañarán 25 céntimos para el envío.  
Pedidos a la Federación de Juventudes, Pez, 15, segundo, apartado, 604, Madrid.

LAFARGUE  
El Socialismo y los intelectuales.  
PRECIO: 30 CÉNTIMOS

## Gran Bazar

### Zacarías Manada

### Sastrería

### Lencería

### Zapatería

### Camisería

TRAJES Y GABANES PARA CABALLEROS Y NIÑOS; MANTONES, FALDAS, BLUSAS Y ABRIGOS PARA SEÑORAS; GÉNEROS DE PUNTO, CORSÉS, CAMISAS Y ROPA BLANCA; GRAN SURTIDO EN TELAS DE TODAS CLASES PARA LA CONFECCION A MEDIDA

Novedad  
INMENSO SURTIDO EN TODA CLASE DE CALZADO PARA SEÑORAS, CABALLEROS Y NIÑOS

Buen resultado  
MANTAS, COLCHAS, MANTELES, CORTINAS, STORES, ALFOMBRAS, ARTÍCULOS DE VIAJE Y PARAGUAS

Economía  
RECOMENDACION ESPECIAL PARA LA CLASE TRABAJADORA

Conde de Romanones, 1.  
Concepción Jerónima, 7.

## GARIBAI CEBALLOS

RECORDADOR  
DORADOS en artículos de piel, tela, papel, gapercha, celuloide, pegamoiit ornatación de libros, etc., etc.  
8 y 10, ESCALINATA, 8 y 10

## -I. ROCA-

FOTÓGRAFO  
Gran Prem en la Exposición Internacional de Vía 1912.—TETUAN, 20, Madrid.  
Ampliacios y postales de Marx, Bebel, Engels, Ibknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Mas Gómez, Mora, Diego, Caballero, Gard Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Facundo rezagua, Acovedo, Vera, Carretero, Monnegro, Vigil, Cabello, Justo, Gueco, Vela, Gasco, Sanchis, Cases, Merodio, Mé, E. Torralva Beci, Daniel Anguiano, varez Angulo, J. de Villena y Besteiro, etc., etc.

Grandescuentos a Centros y Sociedades  
Trabajades, leed El Socialista.

# EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN  
Provincias: Un trimestre, 5 ptas.  
Extranjero: Un trimestre, 10 ptas.  
Número suelto  
5 céntimos.

ANUNCIOS  
Cuarta plana, 0,30, línea  
Tercera, noticias, 2,00  
Reclamos, 1,50  
Segunda plana, precios convencionales  
REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Calle del Pez, núm. 15, 2.º dra.  
TELÉFONO 4.463  
APARTADO 637

## Obras escogidas de Máximo Gorki. 4 EX HOMBRES

—¿Qué haces aquí, muchacho? ¿Quién eres?  
El mozo respondió con desdoro: —Yo... un golfo.  
El capitán le observó atentamente. Nada característico había en la figura ni en el porte del mozo. Muy largo el pelo, y el rostro atontado, con pómulos muy salientes y la nariz arremangada. Vestía una blusa azul, sin cinturón; un resto de sombrero de paja le cubría la cabeza, y llevaba los pies desnudos.  
—Eres un imbécil!—exclamó Aristides Kuválda—. ¿Qué te propones viniendo aquí? Para nada nos sirves. ¿Bebes aguardiente?  
—No.  
—¿Sabes robar?  
—Todavía no.  
—Aprende todo eso y ven cuando seas un hombre. ¡Largo de aquí!  
El muchacho soltó la risa.  
—No quiero. Me gusta quedarme.  
—¿Por qué?  
—Porque sí.  
—¿Vaya un... meteorito!—dijo el capitán.  
—Voy a romperle de un puñetazo las muelas—añadió Martiano.  
—Y por qué?—preguntó el mozo.  
—Porque sí.  
—Yo le abriré la cabeza de una pedrada, si me toca—dijo el muchacho respetuosamente.  
Martiano quería pegarle, pero Kuválda se interpuso.

—Déjale; después de todo, es algo tuyo, porque piensa como tú, hermano, y como todos nosotros. Tú, sin motivo justificado, quieres saltarle las muelas; y él, sin motivo que lo justifique, se propone vivir entre nosotros. Que le aproveche. Nosotros vivimos también sin objeto... ¿Por qué vivimos? Porque sí. ¿Quiere imitarnos? Que haga lo que le parezca.  
—Pero que no se eche tan encima; que se quede a cierta distancia—objetó el maestro, contemplando al mozo con ojos tristes.  
El muchacho no respondió ni se movió. Luego se acostumbraron a verle; no le hacían caso, y él estaba entre todos, observándolos a todos.  
Los individuos mencionados formaban el estado mayor del capitán, y éste les llamaba con bondadosa ironía los ex hombres. Además, había en el asilo siempre algunos golfos ordinarios. Eran labriegos, y no podían alabarse de haber sido algo en el mundo; no tenían historia, como los ex hombres, y a pesar de su infinita desventura, eran seres más organizados que los otros, menos horriblemente destruidos. Es posible que los elegidos entre la clase cultivada sean muy superiores a los elegidos entre la clase campesina; pero un hombre de la ciudad, viciado, es incomparablemente más canalla y vil que un hombre viciado en el campo. Esta observación se demostraba plenamente, comparando a los ex intelectuales y a los ex campesinos que se reunían en el asilo de Kuválda.  
Como representante muy curioso de los ex campesinos, allí estaba el viejo trapeiro apellidado Tiapa.  
Larguirucho y espantosamente flaco, tenía la cabeza de tal modo inclinada,

que la mandíbula inferior se le metía en el pecho y perfil, proyectado por la sombra, asemejante a un gancho de atizar la lumbre. De frente no se le veía la cara, y costado sólo aparecía su nariz aguilena su labio caído y sus cejas erizadas y risas. Era el huésped más antiguo del asilo, y se murmuraba que había escamoteado una importante suma de dinero. Prácticamente por esa causa, dos años antes habían sangrado en el cuello, y desde aquel accidente inclinaba la cabeza de un extraño modo. Negaba la existencia aquel dinero y decía que le sangraron una broma pesada, siéndole más fú desde que sus ojos miraban invariablemente abajo, recoger los pingos y huesos. Andando siempre indeciso y vlante, sin bastón y sin el saco a la esda, insignias de su profesión, parecía hombre sumergido en meditaciones fantásticas; y, al verlo así, Kuválda le alaba con el dedo.  
—Mirad la conciencia del comerciante Judatunikof que abandonó a su dueño y buñ refugio. Mirad qué repugnante, fea y arrugada es esa conciencia que ve.  
La voz de Tiapa era ronca y difícilmente se oían sus palabras, tal vez porque tenía costumbre de hablar, prefiriendo ir alejado y solo. Pero cada vez que presentaba en el asilo un girón paante de hombre arrojado allí desde campaña por la miseria, Tiapa sentía exaltación atormentadora, escarmando al infeliz con burlas mordaces, léndole hostigar por un golfo de los v intencionados, amenazándole finante con una soberbia paliza o con dlijarle al verle dormido, y conseguía siempre acobardar y des-

orientar de tal modo al pobre labriego, que desaparecía del asilo para no volver. Entonces Tiapa, sosegado ya, hundíase de nuevo en un rincón, rememando sus harapos o leyendo su Biblia, tan vieja, tan sucia y tan destrozada como su persona. También abandonaba su rincón al ver al maestro con un periódico. Generalmente callaba y oía suspirando. Pero cuando terminada su lectura, el maestro doblaba el diario, Tiapa tendía su mano huesuda y decía:  
—Déjamelos.  
—¿Para qué los necesitas?  
—Déjamelos... para ver si habla de nosotros...  
—¿De quién?  
—De la gente del campo.  
Le hacían burla y le tiraban el periódico. Leía que una granizada estropeó el trigo en tal parte, que habían ardió treinta casas en tal otra, que una mujer envenenó a su familia; todo lo que se dice de la gente del campo, y que la pinta solamente como infeliz, necia y malvada.  
Tiapa leía todo eso con voz confusa y con un gruñido monótono, que de igual modo podía expresar compasión o goce.  
Los domingos no salía en busca de trapos y se quedaba leyendo la Biblia. Leyendo, gruñía y suspiraba. Tenía su libro apoyado contra el pecho, incomodándole mucho que le tocasen o le interrumpiesen.  
—¡Eh! ¡Oye! ¡brujo!—le gritaba el capitán.—¿Qué sabes tú lo que lees? ¡Déjalo ya!  
—¿Y tú qué sabes?  
—Precisamente, yo tampoco entiendo nada, pero no me verás coger un libro.  
—Pues yo leo...

—Eres tonto—afirmaba el capitán—. Ya es molesto saber que pensamos, aunque no pensemos nada; pero no atiborrarse de ideas el cráneo... ¿Cómo podrás vivir después?  
—No me queda mucho que vivir—decía Tiapa tranquilamente.  
Un día, el maestro de escuela quiso averiguar dónde aprendió a leer Tiapa y éste respondió:  
—En la cárcel.  
—Pero ¿has estado en la cárcel?  
—Sí.  
—¿Por qué?  
—Casi nada... En la cárcel me dió esta Biblia una señora. Es bueno ir a la cárcel, hermano.  
—¿Por qué?  
—Se aprende a discurrir... Yo aprendí a leer. Y de balde todo.  
Cuando el maestro se presentó por vez primera en el asilo, Tiapa llevaba ya de huésped en el mucho tiempo, y observó detenidamente al novato. Para mirar a la cara de alguno, Tiapa tenía que doblar todo su cuerpo hacia un lado. Escuchaba sus discursos atentamente, y un día se acercó a él.  
—Tú eres... un sabio... ¿Y la Biblia? ¿Conoces la Biblia?  
—Sí; la he leído.  
—¿Buena, ¿y la recuerdas?  
—¡Hombre, sí!  
El viejo, inclinándose mucho, miraba fijo al maestro con ojos penetrantes, duros y desconfiados.  
—¿La recuerdas?... ¿Había entonces amalecitas?  
—¿Y qué?  
—¿Dónde paran?  
—Se han muerto... han desaparecido